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Así se prepara una Pascua Fortes, 
momento de experiencia comunitaria. 

“Ser Comunidad de acogida nos ha 
cambiado”. Testimonio de la  

Comunidad SM de Ciudad Real. 

El arte hecho  
oración en la capilla 

de Baurú



Antonio González Paz presenta así su nueva obra: Hace un par de 
años publiqué “Fuerte en la debilidad”, que ofrecía una serie de 
propuestas de oración elaboradas a partir de los textos originales 
de Adela de Batz de Trenquelléon, cofundadora de la Familia Ma-
rianista. Para que no resultara un totum revolutum las articulé en 
torno a la «Doxología marianista». Una breve biografía y una crono-
logía de las fechas más significativas de la vida de la Fundadora 
ayudaban a situar su figura y su pensamiento en el entorno político 
y social que le tocó vivir. Este libro sobre orar con Adela está ya en 
esta biblioteca digital. Me pareció que sería interesante escribir 
un libro análogo sobre el P. Chaminade. El desafío era de mayor 
envergadura y dificultad, dada la multitud de escritos originales 
del Fundador que se conservan. El resultado es “Ardientes en el 
Espíritu. Propuestas para orar con Guillermo José Chaminade”. El 
título remite a esa preocupación del Fundador de conseguir que 
los miembros de la familia fueran siempre hombres y mujeres apa-

sionados que comunicaran pasión, iluminados que transmitieran 
luz y calor, es decir, ardientes en el Espíritu y por tanto lejos de 

toda mediocridad o tibieza.
Enrique Aguilera, SM
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Necesitamos reflexión, visión renovada y un nuevo paradigma en 
nuestra pastoral para hacer frente a los retos de un mundo que vive 
un cambio de época. Esto es lo nos propone el italiano Armando Ma-
tteo en el libro que presentamos. Análisis y propuestas desafiantes 
que dan que pensar y ofrecen, con un lenguaje muy contemporáneo, 
el paso de un cristianismo de la consolación a un cristianismo del 
enamoramiento, gracias al cual, podamos enamorarnos de Jesús 
y convertirnos en cristianos.  La celebración dominical, los sacra-
mentos de iniciación, el camino cristiano como vía para ser adulto, 
la recuperación de la comunidad, el papel de la mujer en la Iglesia, 
el valor de la música en la celebración, la necesidad de dejar de 
responder a preguntas que nadie se hace, la alegría y el servicio 
como elementos centrales de la vida de fe, son algunas de las lí-
neas pastorales exploradas en esta obra que pueda dar muchas luz 
a la hora de buscar soluciones nuevas en la animación de nuestras 
comunidades cristianas del siglo XXI.   

Rafa Iglesias, SM

A. MATTEO, PPC 2023. PP. 132

PASTORAL 4.0. 
ECLIPSE DEL ADULTO 

Y TRANSMISIÓN DE 
LA FE A LAS NUEVAS 

GENERACIONES. 
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El colegio Chaminade en Baurú abrió sus 
puertas en enero de 2020. Su capilla es, 
quizás, su espacio más emblemático. 
Gleydston Barba, el autor de las imáge-
nes, nos cuenta cómo fue el proceso. 

Por su parte, Lorenzo Amigo SM nos 
acerca la Conferencia de Dubái y la exhor-
tación apostólica Laudate Deum sobre la 
crisis climática y Paco Calancha SM nos 
cuenta cómo es la preparación de una Pas-
cua Fortes, momento de experiencia comu-
nitaria y de encuentro con Jesús. 

En Valencia, nos recibieron José Ángel 
y Herminia, protagonistas de la sección 
‘Conversaciones de dos en dos’. Los dos 
amigos recordaron momentos significati-
vos de sus vidas. “Sentir a un Dios llorando 
contigo, que te sostiene, a una comunidad 
que comparte mi sufrimiento, es una expe-
riencia única”, nos confiesa Herminia. Y a 
esa experiencia de Comunidad también 
nos remiten desde Ciudad Real donde la 
comunidad de religiosos, junto con Cáritas, 
abrió sus puertas a quién lo necesitara y 
así llegó Diego, un refugiado colombiano, 
con quién han convivido un año. “Esta 
experiencia nos ha cambiado”, afirman.  A 
salir de uno mismo es a lo que nos invitan 
desde Acción Marianista y nos comparten 
sus proyectos de cooperación para 2024.

Presentamos nuevo video de ‘Testimo-
nios de Vida’ con Julián Vicario como 
protagonista, así como noticias de interés: 
el nuevo Consejo Provincial de los religio-
sos, la reunión de los equipos directivos, 
la reunión del Consejo de Familia y la cele-
bración de los 5 años del grupo ArrenCA’T. 

Cerramos con una entrevista a Antonio 
González Paz sobre sus dos últimos libros 
sobre los fundadores de la familia maria-
nista, la oración y el arte. “Adela y Chami-
nade practicaban la ‘oración furtiva’, mira-
das fugaces al Señor en medio de la 
actividad del día”. Ojalá se nos escapen 
más miradas furtivas así. EDITORIAL
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durante las diversas Conferencias 
celebradas desde 1992 en que se 
abordó por primera vez el asunto. 
Han sido treinta años de marear la 
perdiz, negar el cambio climático o 
quedarse en buenas palabras. 
Incluso el papel aguanta todo lo que 
escribamos en él mientras las auto-
ridades competentes no firmen unas 
formas vinculantes de transición 
energética. Estas debieran tener tres 
características: «que sean eficien-
tes, que sean obligatorias y que se 
puedan monitorear fácilmente» (nº 
59). Y además deben realizarse en 
cuatro campos: la eficiencia energé-
tica, las fuentes renovables, la elimi-
nación de los combustibles fósiles y 
la educación a estilos de vida menos 
dependientes de estos últimos. En el 
fondo, los políticos no hacen nada 
porque están atrapados por unas 
políticas a corto plazo, impuestas 
por las grandes empresas preocupa-
das por las ganancias inmediatas. 

LA CRISIS CLIMÁTICA 
Y LA EXHORTACIÓN 

PAPAL “LAUDATE 
DEUM”.  

Lorenzo Amigo, SM
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DESPERTAR AL MUNDO
El papa Francisco publicaba el 4 de 
octubre de 2023 la Exhortación Apos-
tólica Laudate Deum, sobre la crisis 
climática. Dirigida a todas las perso-
nas de buena voluntad, veía la luz 
ocho años después de la Encíclica 
Laudato Si’, sobre el mismo tema. Se 
anticipaba así a la Conferencia sobre 
el clima, que tendría lugar en Dubai, 
del 30 de noviembre al 12 diciembre, 
y en la cual el Papa iba a hacerse 
presente. Desgraciadamente, por 
motivos de salud, no pudo asistir, 
pero su discurso fue leído el 2 de 
diciembre. 

SEÑALAR A LOS CULPABLES
Francisco quería urgir, sobre todo a 
los políticos, a reaccionar urgente-
mente y con seriedad ante la grave-
dad del problema. Por eso, además 
de mostrar la gran amenaza que 
representa para la humanidad, des-
cribía los treinta años perdidos 
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¿SERVIRÁ PARA ALGO LA 
CONFERENCIA DE DUBÁI?
Faltó poco para que la Conferencia 
de Dubái terminara en un tremendo 
fracaso y, al final, se salvó por los 
pelos. El pacto de Dubái tiene que 
ver con el futuro de los combustibles 
fósiles. Se pide una transición 
“rápida y justa” para dejar atrás los 
combust ibles fósiles, tomando 
“acciones en esta década crítica”. 
El objetivo es “conseguir el cero neto 
para 2050”, tal y como demanda la 
ciencia. Pero ¿cómo conseguirlo si 
se trata simplemente de recomenda-
ciones que no se pueden imponer? 
¿De dónde sacar el dinero necesario 
para realizar esa transformación?
En tan solo una semana, la Confe-
rencia clima de Dubái ha movilizado 
más de 80.000 millones de dólares en 
medidas contra la crisis climática. 
Pero ¿cuál es la importancia real de 
este número? ¿Es este dinero sufi-
ciente para hacer frente a todos los 
problemas desencadenados por el 
cambio climático? Según apunta un 
informe de Naciones Unidas, se 
necesitarían cerca de 400.000 millo-
nes de dólares anuales para hacer 
frente a este problema. Sería el doble 
de lo que ganan las cinco petroleras 
más grandes del mundo en tan solo 
un año. En total, según lo anunciado 
hasta la fecha, habría al menos una 
docena de países dispuestos a apor-
tar a este fondo. Eso sí, todavía no 
está claro ni cómo ni cuándo.

desenfrenado de unos pocos privile-
giados, y descarte de la mayor parte 
de la humanidad a la que se les deja 
las migajas. Es necesario un cambio 
de modelo cultural, social, econó-
mico y político, porque el actual no 
es capaz de resolver los problemas. 

TODO ESTÁ  
INTERRELACIONADO
El Covid 19 nos ha hecho ver que 
todos estamos interrelacionados y 
que todos vamos en el mismo barco. 
O nos salvamos todos juntos o pere-
cemos todos. Y el Papa está conven-
cido de que el final de la humanidad 
está cercano si no nos tomamos en 
serio este desafío. Dentro de poco 
no habrá vuelta atrás. Hace falta una 
nueva cultura que cree un estilo de 
vida más sencillo, más austero, en el 
que los que tienen estén dispuestos 
a consumir menos para que todos 
tengan lo necesario. Los recursos de 
nuestro planeta no son ilimitados. La 
ilusión del hombre de no tener lími-
tes y de superar las fronteras de lo 
humano, mediante la ciencia y la 
tecnología, es un sueño de la razón 
que produce monstruos. Hace falta 
un nuevo tipo de política, la del mul-
tilateralismo que pone en diálogo no 
solo a los estados sino también a las 
diversas instituciones y asociaciones 
sociales. Hay que superar la tenden-
cia de que uno o dos países vayan 
por libres queriendo imponer su 
poder a los demás. 

DENUNCIAR  
EL NEGACIONISMO
La Conferencia tenía lugar precisa-
mente en Dubai, uno de esos países 
enriquecidos por el petróleo. No es de 
extrañarse que el presidente de la 
Conferencia, en su intervención, afir-
mara que no hay pruebas de que el 
cambio climático sea el resultado de 
la acción del hombre. Desgraciada-
mente ese negacionismo es compar-
tido también por muchos cristianos, 
a pesar de que, como afirma el Papa, 
la inmensa mayoría de los científicos 
está de acuerdo en que el calenta-
miento global que estamos experi-
mentando es efecto de la acción del 
hombre. Mientras los países avanza-
dos, con EEUU a la cabeza, son los 
que más contaminan, son los países 
pobres los que sufren las consecuen-
cias. Y el colmo del cinismo es echarle 
la culpa de la contaminación a los 
pobres porque tienen muchos hijos y 
contaminan más. 

PROBLEMA ECOLÓGICO  
Y PROBLEMA SOCIAL
El Papa afirma que el problema eco-
lógico está ligado al problema social. 
Mientras no seamos capaces de ven-
cer la desigualdad tremenda exis-
tente en nuestro mundo, no habrá un 
futuro de paz para la humanidad. Las 
guerras existentes hoy día ponen de 
manifiesto que no se puede seguir 
viviendo con una cultura del consu-
mismo y el descarte, consumismo 



Desde Fortes llevamos varios años invitando a los jóvenes a celebrar y vivir la Pascua 
de manera especial. El Colegio Santa María (Logroño) y la casa de Isaias han sido los 
lugares donde hemos podido vivir esta importante experiencia comunitaria. Incluso el 
año de la pandemia, nos pudimos reunir virtualmente y celebrar juntos los misterios 
más importantes de la fe cristiana. 

ASÍ SE PREPARA 
UNA PASCUA 

FORTES, 
MOMENTO DE 
EXPERIENCIA 

COMUNITARIA 
Paco Calancha, SM. 

Asistente de Pastoral 
Juvenil y Vocacional 
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Isaías ha acogido dos años la 
Pascua Fortes

Esta propuesta se hace desde la 
Familia Marianista, a través de For-
tes, que como sabéis pretende ofre-
cer a los jóvenes experiencias de 
encuentro con Dios, en comunidad y 
en Familia, haciendo del acompaña-
miento una herramienta importante.

El grupo no suele ser muy nume-
roso lo que ayuda a fortalecer los 
lazos comunitarios. Los acompañan-
tes adultos se integran en él y parti-
cipan con los jóvenes de las celebra-
ciones litúrgicas, a la vez que cuidan 
que la propuesta sea rica e intensa. 
Desde la comisión de Pastoral Juve-
nil Vocacional (PJV) estamos 
creando una bolsa de acompañantes, 
miembros de la Familia Marianista 

que tengan esta vocación de caminar 
con los jóvenes. A ellos recurrimos 
para preparar la Pascua y pronto 
algunos dijeron que sí: Henar Gutié-
rrez, fraterna de San Sebastián, 
Marta Carrera, fraterna de Cádiz y 
Gonzalo Torres-Quevedo, religioso 
de la comunidad de Santa María del 
Pilar de Madrid. A éstos se les unie-
ron Amparo Moreno y Venancio Gar-
cía, ambos fraternos jóvenes de 
Madrid (aunque Amparo sea valen-
ciana de origen), que ya han vivido la 
Pascua de Fortes en años anteriores. 
Es nuestro deseo, como pide el Papa 
en Christus Vivit, dar responsabilidad 
a los jóvenes y que se sientan prota-
gonistas en la Iglesia de hoy. Y aún 
faltan dos miembros más: Iñaki Sara-
sua, Provincial de España, que como 
sacerdote, acompañará y presidirá 
las celebraciones y quien escribe 
este artículo, que se encargará de la 
intendencia y la comida.

Esta labor de acompañamiento es 
una misión, además muy marianista: 
María no solo acompañó y educó a 
Jesús en los primeros años de su 

vida cuando vivían en Nazaret, sino 
que estuvo con Él al pie de la cruz y 
luego acompañó y acompaña a la 
Iglesia como Madre y discípula. 
Nosotros, como marianistas, acom-
pañamos también a ese Jesús que 
nace y crece en el corazón de los 
jóvenes de hoy y colaboramos con 
María en esta tarea. Además, lo 
hacemos como comunidad y envia-
dos. Y este fue el primer acto de este 
equipo: constituirnos una comunidad 
y ser enviados. Lo hicimos telemáti-
camente, junto con miembros de la 
Comisión de PJV para pedir al Espí-
ritu que les guíe, les una y haga fruc-
tífera su misión.

Marta Carrera nos compartía: 
“Desde el año 2020 que asistí como 
acompañante a la Pascua Online, 
tenía pendiente hacerlo de una 
manera presencial, y este año por fin 
me he podido animar. Creo que puedo 
aportar experiencia, acompaña-
miento, ser escucha y consejo para 
los jóvenes que asistan; y estoy 
segura que volveré a Cádiz habiendo 
recibido mucho más.



Los jóvenes participan activamente 
en la preparación de la Pascua. 

5

Los acompañantes juegan un papel 
fundamental en esta experiencia. 

Mi fe ya madura, pero en constante 
evolución, me pide seguir viviendo 
experiencias así y es un buen momento 
el hacerlo durante la pasión, muerte y 
resurrección de Jesús, en un lugar 
tranquilo, apartado, que acompañe a 
la oración, al descanso, la contempla-
ción y el silencio.

Espero poder ofrecer a esos jóvenes 
unos días de parón, reflexión e impulso 
para sus vidas, decisiones y caminos 
que cada uno vaya escogiendo. Seguir 
viviendo el carisma marianista acom-
pañada de otros miembros de esta 
gran familia.”

DESEO DE COMPARTIR  
Y COMUNIDAD
Desde aquí comienza el trabajo de 
preparación. “Cuánto he deseado 
comer con vosotros esta Pascua” (Lc 
22, 15), nos dice ahora Jesús, como 
dijera en su momento a sus discípulos. 
Ese deseo hemos de despertarlo en 
nuestro corazón y en el de los jóvenes 
que vendrán a Isaías, preparándonos 
a la intensidad de estos días.

El Triduo Pascual constituye el cen-
tro de la liturgia de toda la Iglesia. En 
él celebramos que Cristo muriendo 
destruyó nuestra muerte y resuci-
tando restauró nuestra vida. Desde 
esta clave se van desplegando los 
acontecimientos a través de celebra-
ciones y dinámicas que ayudan a vivir-
los. El silencio, la oración, la música, 
los ratos de compartir, las comidas, 
los descansos… todo ayuda a vivir la 

Pascua con Jesús. Con Él entramos 
en el cenáculo y compartimos la cena 
Pascual. Por Él nos dejamos lavar los 
pies. En el huerto de los olivos acom-
pañamos la agonía del Maestro. Con 
la muchedumbre escuchamos la sen-
tencia de muerte de labios de Pilato. 
Con Simón de Cirene cargamos con 
la cruz de Jesús. Junto a María per-
manecemos al pie de la cruz y a ella 
acompañamos en la soledad del 
Sábado Santo. Con las mujeres vamos 
temprano al sepulcro y con María 
Magdalena y los de Emaús le descu-

brimos resucitado. Rabia, miedo, tris-
teza, alegría… Todas las emociones se 
agolpan y se rumian en el corazón.

Esto es lo buscamos ofrecer, que 
cada joven se sienta partícipe en estos 
acontecimientos y que se llenen de la 
gracia que en ellos se derrama para 
que transformen sus vidas y salgan 
como mujeres y hombres nuevos. Todo 
esto vivido desde el carisma y desde 
el encuentro con Jesús cuyo amor 
transformador nos invita a descubrir 
la propia vocación y a vivirla. ¡Feliz 
Pascua!
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Al ser tan amigos, os voy a pedir que 
os presentéis el uno al otro… 
Herminia: José Ángel es sacerdote 
marianista, muy simpático, sabe escu-
char muy bien, tiene espíritu crítico, 
acepta todo tipo de comentarios, y 
tiene también un espíritu joven porque 
sabe conectar con todas las realida-
des y edades. Además, cuida mucho 
a las personas y se acuerda de todo. 
Es el que nos recuerda siempre los 
cumpleaños de todo el mundo. 
José Ángel: Herminia es responsable 
de fraternidades, y es muy muy que-
rida entre los marianistas. Es muy 
alegre y cantamos juntos en la iglesia 

y ¡fuera de ella! Su esposo es Luis y 
tiene cuatro hijos, la más guapa de 
todas María. 

¿Cómo llegasteis al mundo maria-
nista? 
H: A través de mi marido, cuando tenía 
20 años. Él era antiguo alumno del 
colegio del Pilar, me invitó a las frater-
nidades y ¡me enganché! 
J.A.: Yo estudié en el colegio de San 
Sebastián y como me gustó como me 
educaron, pues dije: “voy a ser un reli-
gioso marianista”. Siempre quise ser 
sacerdote así que entré en la Compa-
ñía muy joven. Tengo 93 años. 

¿Nos podéis compartir algún aconte-
cimiento que haya marcado vuestra 
vida? 
J.A: Estuve 21 años de director del 
colegio de San Sebastián en los tiem-
pos difíciles de la ETA. Fue un 
momento muy duro… Todos los días 
venía la Policía Nacional a registrar los 
bajos del colegio, de las habitacio-
nes… el momento más difícil fue una 
vez en el parking del colegio donde me 
quedé solo, y la Policía Nacional no 
permitía que salieran los alumnos ni 
los autobuses, y se acercó un policía, 
que era primo de uno que habían 
matado en la estación de trenes, 
estaba a punto de dispararme y se 
acercó el teniente de la policía nacio-
nal, le dio un golpe en la nuca y cayó 
desplomado… También me acuerdo 
de que, en esa época, yo era Vicario 
Episcopal de Enseñanza y tenía el 
encargo de celebrar las eucaristías 
por los difuntos de la policía nacional. 

JOSÉ ÁNGEL Y HERMINIA, SACERDOTE 
MARIANISTA Y FRATERNA, GRANDES 

AMIGOS EN LA FE, EN COMUNIDAD Y CON 
MARÍA COMO EJEMPLO

Mar Tagle, Directora Vida Marianista

En esta entrega de Conversaciones de dos en dos nos vamos hasta Valencia. Ahí 
charlamos con José Ángel Otaegui, sacerdote marianista desde hace más de 62 años, y
con Herminia Rangel, actual responsable de las fraternidades de la Provincia de 
Zaragoza. En cuanto se ponen a hablar se nota esa alegría de juntar a dos amigos. 
En el rato de conversación, charlan, recuerdan, ríen y ¡¡hasta cantan!! Gracias por 
compartir con la Familia Marianista vuestra experiencia de fe, vuestra relación con 
Dios, inquietudes y deseos.
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Recuerdo una vez en que quisieron 
subir los familiares del policía nacional 
asesinado al altar porque decían que 
nosotros los sacerdotes éramos nacio-
nalistas, que apoyábamos la muerte 
de la policía o no hacíamos nada para 
evitar que esa matanza tuviese lugar, 
y pasé bastante mal rato. Menos mal 
que la propia policía nacional se puso 
delante del altar y no me hicieron más.
Fueron años difíciles. Yo tenía el con-
suelo de que en San Sebastián esta-
ban mis padres y eso me mantenía 
contento. Soy muy aficionado de la 
Real Sociedad de fútbol y después de 
los partidos iba a cenar con ellos. 
En Vitoria y San Sebastián fui dele-
gado de la FERE y tenía que defender 
la enseñanza concertada ante el 
Gobierno Vasco que quería restringir 
el número de estos centros. Todos los 
miércoles iba de San Sebastián a Vito-
ria para hablar con la consejera de 
Educación que era Isabel Celaá, que 
fue ministra de educación y actual-
mente es embajadora de España ante 
la Santa Sede. Por la tarde iba donde 
el lehendakari José Antonio Ardanza 
y al final de la reunión siempre me pre-
guntaba, ¿en qué valores se educa la 
juventud vasca? 
H: Hay muchos momentos importan-
tes... Recuerdo mi infancia con espe-
cial cariño a mis padres que fueron los 
que me educaron en la fe; o cuando me 
casé y tuve a mis cuatro hijos, porque 
era una elección de una vocación, una 
manera de vivir mi fe desde el matri-
monio, o cuando me consagré definiti-
vamente porque lo viví, y lo vivo, verda-
deramente como una opción de vida. 
Pero quizá el momento que más ha 

que estamos en un momento de 
ajuste. Los laicos no tenemos que ser 
religiosos ni viceversa. Cada uno tiene 
que ser fiel a su vocación. Debemos 
de confiar en el Espíritu y los laicos 
tenemos que dar ese paso adelante y 
quizá de nuestro compromiso puedan 
surgir nuevas vocaciones religiosas. 
Es fundamental que transmitamos a 
los jóvenes que esta opción de vida 
merece la pena, y para ello debemos 
ser auténticos. No puedes transmitir 
una fe que no vives. El Evangelio es 
muy atractivo y nos marca un camino 
que debemos vivir en lo cotidiano de 
cada día.
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marcado mi vida ha sido el de la enfer-
medad de mi hija María, porque, a 
pesar de lo doloroso, ha sido cuando he 
sentido esa presencia de Dios con más 
fuerza. Sentir a un Dios llorando con-
tigo, que te sostiene, a una comunidad 
que comparte mi sufrimiento, es una 
experiencia única que creo que perma-
necerá conmigo toda mi vida.  

¿Qué destacarías del carisma  
marianista? 
H: Yo venía de las Teresianas que tienen 
una espiritualidad centrada en la figura 
de Jesús y cuando llegué aquí, a los 20 
años, el carisma marianista, seguir a 
Jesús con la mirada en María en 
alianza misionera con ella y el senti-
miento de familia, me sorprendió. Creo 
que es una gran riqueza que tenemos 
y que a veces no nos damos cuenta. 
J.A.: Yo destacaría la fe, la caridad 
hacia los demás y el servicio a los otros 
sobre todo al más necesitado y la espe-
ranza con que María acogió a Dios. 
H: Tener como referencia las actitudes 
de María, la humildad, la sencillez, la 
acogida… en un mundo donde se 
tiende a ser vanidoso, creo que es muy 
atractivo y necesario. María sale muy 
poco en el Evangelio, pero cada uno 
de esos momentos son muy importan-
tes, esa incondicionalidad, esa con-
fianza grande en Dios, su fe. 

¿Cómo veis a la Iglesia actual? ¿Y 
cómo la soñáis?
J.A.: La Iglesia está pasando momen-
tos difíciles, pero sabemos que el Espí-
ritu de Dios está con el Papa Fran-
cisco, lo superaremos. El Papa ha sido 
un gran renovador de la iglesia y se ha 
atrevido a hacer viajes que otros 
hubieran sido incapaces de hacer 
como a Ucrania o Rusia, siempre bus-
cando la paz para el pueblo de Dios. 

H: Creo que los momentos difíciles 
son también de oportunidad, y creo 
que Dios nos pide a los laicos que 
demos un paso al frente. Creo que la 
Iglesia será en la medida que sepamos 
dejarnos iluminar por el Espíritu aban-
donar nuestros egos y personalismos 
y dejar a Dios que sea Dios y nosotros 
ser los instrumentos de Dios. Si llega-
mos a eso creo que será una Iglesia 
rica y cumpliremos con el sueño de 
Dios. Como en la Familia Marianista, 

“Tener como referencia las 
actitudes de María en un mundo 
donde se tiende a ser vanidoso, 
es muy atractivo y necesario”.

“El Papa ha sido un gran 
renovador de la iglesia, se ha 
atrevido a viajar a Ucrania  

o Rusia”
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“AL IGUAL QUE LA SAGRADA ESCRITURA, 
ESTAS IMÁGENES NOS LLEVAN HACIA 

LA ORACIÓN”
Gleydston Barba, artista del mural de la capilla del colegio 

Chaminade de Bauru. 
Rogelio Núñez, SM, Rector del colegio Chaminade 

(Baurú)
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El colegio Chaminade abrió sus puer-
tas en enero de 2020, estrenando un 
edificio que representaba la culmina-
ción de la reflexión y la experiencia 
pedagógica de la red marianista hasta 
ese momento. Los espacios fueron 
diseñados a partir de una cuidadosa 
reflexión y con mucho cariño para 
albergar el proyecto educativo y pas-
toral, del cual la capilla es el espacio 
más emblemático. Para la ornamen-
tación de ésta, en septiembre de 2021, 
se le encargó al artista carioca 
Gleydston Barba la pintura mural de 
todo su perímetro interior. Proveniente 
del mundo del graffiti y el arte urbano 
en las calles de Río de Janeiro, fue a 
partir de su conversión personal que 
comenzó a dedicarse al arte sacro, 
destacando rápidamente por la fres-
cura y la expresividad de sus trazos. 
Barba, como es conocido, aceptó el 
desafío de intentar resumir en imáge-
nes la presencia de María en la histo-
ria de la Salvación y pasó dos sema-
nas viviendo en la comunidad de los 
religiosos marianistas de Bauru para 
ejecutar su obra. Pero dejemos que 

sea el propio autor quien nos presente 
su obra.
¿Cuál es la motivación detrás de la 
elección de estas pinturas?
El proyecto fue ideado como un viaje, 
una línea temporal que recorre la pre-
sencia de Nuestra Señora a lo largo de 
la historia de la Salvación, desde la crea-
ción hasta el Apocalipsis, el libro bíblico 
donde se la presenta como la mujer que 
aplasta la cabeza de la serpiente, una 
imagen tomada literalmente del texto, 
cuyo simbolismo es que ella es la encar-
gada de vencer al mal.

¿Cómo estas imágenes pueden nutrir 
nuestra vida de oración?
El arte sacro, en su esencia, es la Biblia 
expresada a través de formas y colores. 
Al igual que la Sagrada Escritura, estas 
imágenes nos llevan hacia la oración. 
Todas están imbuidas de un contexto 
bíblico; ninguna surge de la creatividad 
individual del artista o los marianistas, 
sino que provienen de las fuentes bíbli-
cas. Al igual que la lectura de la Biblia 
nos conduce a la oración, estas imáge-
nes, enraizadas en la Escritura, tam-

bién nos invitan a la contemplación y 
la comunión con lo divino.
¿Cuánto tiempo tomó desde la con-
cepción del proyecto hasta la finali-
zación de las pinturas?
El proceso creativo en sí mismo 
abarcó aproximadamente dos meses, 
desde los primeros bocetos hasta la 
aprobación final. Hubo ajustes en el 
camino, como es habitual en cualquier 
proceso creativo, antes de su conclu-
sión y presentación.

¿Cuál es el proceso detrás de la crea-
ción de estas obras?
Hoy en día, mi proceso creativo es 
completamente digital. Desde el 
boceto inicial hasta un diseño final lo 
más fiel posible a cómo debería que-
dar, todo se lleva a cabo digitalmente 
para garantizar la precisión y fidelidad 
a la intuición inicial.

¿Cómo se seleccionaron los colores 
para estas pinturas?
En cuanto a los colores, se seleccionó 
un tono base neutro que se aprecia en 
los paneles, el cual se complementa 
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festó con llamas de fuego sobre las 
cabezas de los discípulos. Así, los colo-
res fueron utilizados de manera cohe-
rente, siempre en relación con las esce-
nas representadas.

¿Cuál es su escena favorita?
Personalmente, mi escena favorita es 
la escena del nacimiento de Jesús en 
el pesebre, donde represento a José, 
María y el Niño Jesús. Esta imagen y 
su narrativa están profundamente 
arraigadas en mi comunidad, la comu-
nidad laica Pequeño Rebaño de Río de 
Janeiro. Por lo tanto, este momento de 
la vida de Jesús, su nacimiento y 
encarnación, tiene un significado 
especial para nosotros y resuena pro-
fundamente en mi corazón.

¿Qué técnicas fueron utilizadas en 
estas obras?
Utilicé una técnica mixta de grafiti 
que incluyó tanto pintura en aerosol 
como con pincel, además de la com-
binación de otras técnicas, que inclu-

yen pintura acrílica y aerosoles a base 
de agua o solvente, lo que contribuyó 
a la riqueza visual y la expresión artís-
tica de las obras.

¿Le gustaría enviar un mensaje a la 
familia marianista?
Quisiera expresar mi más sincero 
agradecimiento por esta oportunidad. 
Siempre es un privilegio participar en 
proyectos como este y aprecio profun-
damente la cálida acogida que he reci-
bido aquí. Ha sido una experiencia 
verdaderamente enriquecedora.armoniosamente con todas las tonali-

dades deseadas. Cada una de estas 
tonalidades adicionales se vincula con 
la parte específica de la historia que se 
está representando. Por ejemplo, cerca 
de la crucifixión de Jesús, se produce 
una transición del azul al morado, un 
color asociado con el periodo litúrgico 
de la Cuaresma. Posteriormente, entre 
ese momento y la escena de Pentecos-
tés, se emplean tonos más rojizos, evo-
cando este evento particular, donde la 
recepción del Espíritu Santo se mani-

¿Quieres ver cómo fue todo  
el proceso de creación?  
Lo puedes ver aquí: 
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Alumnos del colegio durante una 
celebración eucarística

Las pinturas de Barba envuelven toda 
la capilla. 

https://www.instagram.com/tv/CYcScm9KS1U/?igsh=MmkzbGk4cDc5djFk


han enseñado y guiado mucho, pero 
también estamos eternamente agra-
decidos a aquellas personas que ya 
teníamos la suerte de conocer y que 
nos han ofrecido su mano, su corazón 
y su fe siempre que lo hemos necesi-
tado.

Este grupo ya se ha convertido en 
nuestra casa, en nuestra familia e 
incluso en nuestro refugio, y es 
emocionante ver el objetivo tan 
bonito que nos une en este compro-
miso. Por muchos años más com-
partiendo sábados de encuentro, 
excursiones, convivencias, veladas, 
campamentos de verano, caminos 
de Santiago, confirmaciones, Pas-
cuas Jóvenes... poniendo nuestro 
tiempo al servicio de los demás 
como lo hicieron la madre Adela y 
el padre Chaminade.

“Los voluntarios no cobran, pero no 
porque lo que hacen no tenga valor, 
sino porque lo que hacen no tiene pre-
cio.” - Sherry Anderson

¡Esto solo acaba de empezar!

¿Y SI ECHAMOS 
LA VISTA  
ATRÁS...?                        

Marta Majadas Hita 
(grupo ArrenCA’T) 

¿Y si echamos la vista atrás y toma-
mos consciencia de todo lo que hemos 
vivido juntos?

Con estas palabras empezábamos 
a organizar nuestra celebración de los 
cinco años del grupo. Cinco años de 
ArrenCA’T. Cinco años de misión, de 
crear comunidad, de encuentro con la 
fe, de construir y compartir, de apren-
der y enseñar. Cinco años que parecen 
pocos, pero, para nosotros, están lle-
nos de significado y felicidad.

Nos remontamos a septiembre de 
2018, donde un grupo de exalumnos de 
la escuela Adela de Trenquelleon se 
empezó a reunir para hacer emerger 

un grupo de fe con una base muy 
clara: acompañar a los niños y jóvenes 
en el camino de vida de Jesús, tal y 
como habían hecho ellos.

“Fuimos descubriendo otras 
comunidades Marianistas que 

nos han ayudado a lo largo 
de nuestro recorrido: grupos 
de fe, religiosos y religiosas, 

familias…”

A raíz de aquellos encuentros, fui-
mos descubriendo otras comunidades 
Marianistas que nos han ayudado a lo 
largo de nuestro recorrido: grupos de 
fe, religiosos y religiosas Marianistas, 
familias de chavales, ex-monitores... 
Todos ellos desde su experiencia, ofre-
ciéndonos puntos de vista diversos, 
pero a la vez, compartiendo una 
misma mirada e ilusión.

Durante estos años hemos cono-
cido a personas maravillosas que nos 
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una nutrición equilibrada en los pro-
yectos de educación para un mejor 
rendimiento escolar.

Potenciamos el emprendimiento que 
les permite un trabajo digno. Promover 
la inclusión social facilita el desarrollo 
del proyecto vital de los destinatarios 
(como en los proyectos de microcré-
ditos en Costa de Marfil, Togo, o los de 
formación profesional en Mombasa, 
Ukunda, Malawi o RD Congo).

Todo ello está definido por una 
forma de actuar, de estar, de los socios 
locales (religiosas, religiosos y laicos 
marianistas), donde se trabaja desde 
el acompañamiento a la persona (des-
tinatarios y familia), donde se encarna 
que la persona está en el centro, y que 
el cuidado del detalle marca un estilo 
donde todos ganamos vida, juntos y 
junto a otros.

PROYECTOS DE 
COOPERACIÓN 
EN 2024                         
Germán Contreras, 
Gestor de Acción 
Marianista

Ganar vida juntos y junto a otros. Nos 
lo repetimos a menudo en Acción 
Marianista. Y de eso tratan los proyec-
tos que promovemos en 2024. 

Son 36 proyectos ubicados en 45 
territorios de 13 países: Argentina, 
Bangladesh, Burkina Faso, Chile, 
Colombia, Guatemala, RD Congo, 
Costa de Marfil, India, Kenia, Malawi, 
Perú y Togo.

Sabemos que son generadores de 
vida, y que tienen como consecuencia 
la transformación real en las vidas de 
30.000 destinatarios. En nuestro com-
promiso con ellos, este año destina-
mos a los proyectos una aportación 
económica de 200.000 €.

Nuestro trabajo en terreno se 
encuentra en lugares donde habitan 
personas con sus derechos vulnera-
dos, la mayoría por debajo del umbral 
de pobreza, elevados índices de mal-
nutrición, viviendas precarias, deses-
colarización y condiciones de insalu-
bridad notables. 

Es en esos contextos donde la pre-
sencia de las obras y los proyectos 
fortalecen la posibilidad de que los 
destinatarios se hagan protagonistas 
de sus vidas, a través de tres ámbitos 
de actuación: educación (tanto formal, 
como no formal y formación orientada 
al empleo); sanidad; promoción social 
(vivienda, alimentación, desarrollo de 
los derechos de la mujer…). 

Constatamos en los proyectos de 
educación que prevenir la desescola-
rización, desarrollar sus hábitos socia-
les y garantizarles formación, así 
como la comprensión de sus derechos 
abre a niños y niñas la puerta de 
acceso a otros derechos. Menciona-
mos algunos ejemplos como el centro 
Thomas Helm en Callao, o las aulas 
de refuerzo en Ciudad Bolívar, o Cora-
zón y Tiza en Junín, apoyo universitario 
en Bogotá…

Promovemos la dignidad de la per-
sona a través del cuidado de su salud, 
como con las mujeres gestantes y 
madres en Kisorghanj, el centro sani-
tario para la población rural de Kpat-
chilé, la atención a la salud mental en 
Tchébébé, o los campos médicos para 
población adivasi en India. Considera-
mos de especial relevancia atender 



“Hola buenas tardes, somos religiosos 
marianistas y venimos para ofrecer 
nuestra casa como comunidad de aco-
gida a personas extranjeras que lo 
pudieran necesitar, ¿qué es lo que 
habría que hacer? ”…..Así nos presen-
tamos una tarde en Caritas Ciudad 
Real…y la verdad es que la señora que 
nos atendió se quedó un poco extra-
ñada.  El director y una de las trabaja-
doras sociales, nos explicaron que en 
Ciudad Real, al ser un municipio 
pequeño con poca inmigración, no 
tenían ningún proyecto de acogida 
como tal y mucho menos un protocolo 
para actuar conjuntamente con una 

comunidad religiosa. Íbamos a tener 
que desarrollarlo juntos, se informa-
rían como trabajaban otras sedes y a 
partir de ahí podíamos ir dando pasos. 

Aunque nos presentamos muy dis-
puestos, el recorrido para la comuni-
dad había sido largo. La iniciativa no 
partió de nosotros, sino de la Admi-
nistración Provincial. Estuvimos 
varios meses debatiéndolo, compar-
tiendo miedos e ilusiones y poniéndolo 
todo en manos de Dios. Finalmente 
decidimos que sí, que al menos una 
vez había que intentarlo. 

Así llegó a nuestra casa Diego Ale-
jandro, un refugiado colombiano que 
por diversas circunstancias y peligro 
grave para su vida, había tenido que salir 
de su país prácticamente con lo puesto. 
Aterrizó en Madrid, pero prefiriendo un 
sitio más tranquilo cogió el primer tren 
que salía, casualmente con destino Ciu-
dad Real. Y aquí que llegó, y nosotros 
que lo acogimos…y él que nos acogió a 
nosotros también, como opina Enrique: 

“A mí personalmente me ha 
abierto los ojos a la realidad que 
ha vivido y cómo la ha afrontado. 
Ha sido un ejemplo de vida para 
mí. Creo que nos ha cambiado 
porque hemos vivido una experien-
cia nueva de apertura al otro, sin 
pedir nada a cambio. Nos ha cam-
biado porque nos ha hecho pensar 
en nuestra comunidad, relaciones, 
y en la necesidad de acoger. Final-
mente quiero expresar que tras el 
año con Diego siento que más que 
acogerlo nosotros a él, ha sido él 
el que nos ha acogido. Esto último 

ha sido para mí lo más impor-
tante”.
Y en una línea parecida, de lo mucho 

que le ha aportado en su vida nos com-
parte Javi Berraquero:

“A mí me ha enseñado a acoger, 
acompañar y dar testimonio. 
Desde la realidad de mi vida, su 
vida me importa. En diálogo con 
el acogido encuentro un medio 
para desarrollarme como persona, 
ciudadano y religioso, y lo mejor 
de todo son los lazos de amistad 
sincera que se han generado 
desde la fraternidad”. 

Y aunque haya veces en que 
esta rutina nos pueda hacer 
dudar, resulta que esta vida 
comunitaria nuestra sí que 

puede ser significativa

Efectivamente, su realidad diversa, la 
firmeza de sus convicciones, de su fe, y 
su gran valía e integridad personal han 
sido un regalo para nosotros y nuestra 
vida comunitaria, que con sus luces y 
sombras es la que es, y la que podemos 
ofrecer. Nos comparte Wolph:

“Muchas veces la rutina no nos 
ayuda mucho a ser testigos, a 
abrirnos al mundo exterior y 
menos a compartir nuestra vida 
fuera de las horas de la misión. 
Ser comunidad de acogida nos 
ofrece esa posibilidad de dar tes-
timonio desde dentro, compar-
tiendo vida y espacio con “extra-
ños”. Este testimonio cristiano 

“SER COMUNIDAD 
DE ACOGIDA NOS 

HA CAMBIADO 
PORQUE HEMOS 

VIVIDO UNA 
EXPERIENCIA 

NUEVA DE 
APERTURA AL 

OTRO, SIN PEDIR 
NADA A CAMBIO”.                                               
Alejandro Borrella SM, 

superior de  
la Comunidad  

de Ciudad Real 
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La Comunidad con profesores 
de intercambio del colegio de 
Burdeos

como comunidad no significa que 
esa sea perfecta sin dificultades, 
sino que a pesar de las diferen-
cias, hay algo que nos congrega y 
hace que nos acojamos y acepte-
mos el uno al otro desde la Gracia 
y la Misericordia”. 
Y aunque haya veces en que esta 

rutina nos pueda hacer dudar, resulta 
que esta vida comunitaria nuestra sí 
que puede ser significativa. Así lo ha 
sido para Diego, y así nos lo cuenta:

“En los viajes de la vida, a veces 
nos encontramos en medio de tor-
mentas que amenazan con desga-
rrar el alma y extinguir la espe-
ranza. Fue en uno de esos 
momentos de oscuridad y deses-
peración que la comunidad maria-
nista se convirtió en el faro que 
iluminó mi camino y me guió hacia 
la seguridad y la paz.

Desde el primer momento en 
que crucé el umbral de su hogar, 

fui recibido con los brazos abier-
tos y el corazón lleno de amor fra-
ternal…Fue una experiencia 
transformadora en todos los sen-
tidos. Cada día, compartíamos 
risas, alegrías y preocupaciones, 
en un vínculo de fraternidad que 
trascendía las palabras. Juntos, 
orábamos y celebrábamos la vida, 
recordándonos mutuamente que, 
en la unidad, encontramos fuerza 
y esperanza para enfrentar cual-
quier desafío. 

El Padre Chaminade, se ha con-
vertido para mí en más que una 
figura histórica; se ha convertido 
en un guía espiritual y un ejemplo 
vivo de entrega y servicio. Su 
visión de una comunidad centrada 
en el amor de María como modelo 
de vida resonaba profundamente 
en mi corazón, recordándome que, 
incluso en medio de la adversidad, 
hay espacio para la gracia y la 
redención”.
La de Diego ha sido una aventura 

con final feliz. Después de un año de 
convivencia con nosotros ha podido 
reunir a su familia y comenzar una 
nueva vida. Su rinconcito en nuestro 
corazón lo tiene reservado, pero su 
lugar en la comunidad ya hay quien lo 
ocupe, una familia de refugiados de la 
guerra de Ucrania…pero esa es otra 
historia. 

Diego ayudando a achicar 
agua cuando se inundó la 
casa. Haciendo Comunidad 
en las buenas y en las malas. 



Misión Compartida, para en la 
segunda, centrarnos en la misión edu-
cativa. Se presentó el Currículo Insti-
tucional, el perfil de salida y el Marco 
de Protección a la Infancia y Adoles-
cencia. Dos días intensos, de compar-
tir mucha vida y seguir creando lazos 
comunitarios. Dos días para agrade-
cer ser parte de esta red y esta familia. 

REDENCUENTRO 
2023/24: “LLAMÓ 

A LOS QUE ÉL 
QUISO PARA 

ESTAR CON ÉL Y 
ENVIARLOS A LA 

MISIÓN”
Equipo de redacción  

Vida Marianista

El 30 y 31 de enero se ha celebrado en 
El Escorial el REDencuentro 2023/24 
que ha congregado a más de 140 per-
sonas de la red de colegios marianis-
tas entre equipos directivos, miembros 
del Patronato de FEMDL, de SM, de 
servicios centrales y numerosos reli-
giosos marianistas. Bajo el lema 
“Llamó a los que Él quiso para estar 
con Él y enviarlos a la misión” (Mc 3, 
13-14), la primera jornada estuvo dedi-
cada a profundizar desde el punto de 
vista personal e institucional en la 

Al encuentro asistieron más de 
140 personas de FEMDL y SM

UN CONSEJO 
AL SERVICIO 

DE LA FAMILIA 
MARIANISTA DE 

ESPAÑA 
Javier Palop, CLM

Somos una pequeña familia que repre-
senta a la gran Familia Marianista en 
España. Somos Raúl Molina (CEMI), 
Herminia Rangel (Fraternidades Maria-
nistas provincia Zaragoza), Maria Luisa 
Zubiri (Hijas de María Inmaculada, reli-
giosas marianistas), Iñaki Sarasua 
(Compañía de María, religiosos maria-
nistas) y Javier Palop (Fraternidades 
Marianistas provincia Zaragoza). Nos 
encontramos 4 veces al año para rezar 
juntos, discernir juntos sobre la misión 
marianista en Familia, inspirar y animar 

iniciativas, y acompañar procesos 
conectados con la Iglesia universal.

En nuestro último encuentro en 
febrero 2024 coincidimos con los repre-
sentantes de las Comunidades de fe o 
lugares Madeleine repartidos por toda 
la geografía española. Coincidimos en 
bastantes reflexiones y disfrutamos 
contemplando la cantidad de vida que 
manifiesta el Espíritu a través de 
muchas y diversas iniciativas. Esta-
mos de acuerdo en que los lugares 
Madeleine no son una estructura sino 

un modo de ser iglesia sinodal en 
salida donde caben todos. Estos luga-
res Madeleine son manifestaciones de 
la comunión, de la participación para 
la misión que vivimos en cada lugar 
donde existe una comunidad que reza, 
celebra y vive la buena noticia juntos.

Agradecemos la entrega de todos 
los que formamos parte de esta fami-
lia que soñaron Guillermo J. Chami-
nade y Adela de Trenquelléon en la 
que todos podemos ser misioneros de 
María.

Aquí podéis ver un video resumen. NO
TI

CI
AS
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https://youtu.be/gUsHCaCBII0?si=3havp5xd0DtTvNDa


El jueves 7 de marzo el Consejo Gene-
ral de la Compañía de María ratificó 
la composición y las funciones del 
nuevo Consejo Provincial de los reli-
giosos marianistas en España, cuyo 
servicio se prolongará durante tres 
años, dando comienzo el 1 de septiem-
bre de 2024.
 Este Consejo estará formado por 
cinco miembros en vez de seis, 
siguiendo las directrices del último 
Capítulo Provincial. Así, Iñaki Sara-
sua continuará como Superior Pro-
vincial, asumiendo el oficio de Vida 
Religiosa. Hugo de Diego se incor-
pora como Viceprovincial y Asis-
tente de Pastoral Juvenil y Vocacio-
nal.  

 Miguel Ángel Dieste, Francisco 
Sales y Lander Gaztelumendi conti-
nuarán como Asistentes de Educa-

ción, Pastoral y Asuntos Temporales, 
respectivamente, y seguirán formando 
parte del Comité de Dirección de los 
Colegios Marianistas.

 Agradecemos a los cinco su dispo-
nibilidad para esta nueva etapa, a la 
vez que felicitamos y agradecemos 

NUEVO CONSEJO 
PROVINCIAL DE 
ESPAÑA  
Equipo de 
Comunicación  
de la Provincia

especialmente a Francisco Calancha 
y a Rafael Iglesias por su trabajo de 
estos cinco años, por su generosidad 
y su buen hacer. Por último, queríamos 
agradecer el apoyo y las oraciones que 
nos brindáis siempre desde la Familia 
Marianista.

TESTIMONIOS 
DE VIDA: JULIÁN 
VICARIO SM 
Equipo de redacción  
Vida Marianista

Cercano, bueno, entrañable, con una 
memoria prodigiosa, muy futbolero y, 
sobre todo, un hombre que irradia fe. 
Esas son algunas de las característi-
cas que más se repiten cuando se 
pregunta  por Julián Vicario, el pro-
tagonista del nuevo episodio de ‘Tes-
timonios de Vida’. Y es que Julián es 
así, una persona sencilla con una 
gran confianza en Dios y que tiene 
amigos en todas partes. Él tiene claro 
que esa cercanía con los demás “no 
es mérito suyo sino don de Dios, un 
regalo”. 

Entrevistado por Nano Crespo, en 
el video participan grandes amigos 
de Julián como Tere, Belén, Leoncio, 
Pachi y su sobrina-nieta Idoia. Gra-
cias a todos los participantes por 
acercarnos un poco más a la vida de 
Julián. Nacido en un pequeño pueblo 
de Burgos, el año pasado celebró sus 
70 años como religioso marianista. Ha 
vivido en 17 comunidades diferentes 
y ha sido profesor, director, capellán, 
superior de comunidad, superior pro-

vincial… y reconoce que ha sido muy 
feliz en sus diferentes misiones. 
Ahora vive en la Comunidad de 
Siquem, lugar que le ayuda a ver la 
fragilidad y la vulnerabilidad del ser 
humano, a relativizar lo importante. 
Gracias Julián por tu Vida, tu Voca-
ción y tu disponibilidad al servicio de 
los demás y de la Iglesia. Como tú 
dices en el video: “Si Dios te llama, 
hay que ser generosos porque Él 
nunca defrauda”. 

Podéis ver el video 
completo en el canal 

de Youtube  
@MarianistasES  
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LIBRO 
Ardientes  
en el espíritu

El Servicio de Publicaciones Maria-
nitas (SPM) ha editado reciente-
mente dos libros de Antonio Gonzá-
lez Paz –Fuertes en la debilidad y 
Ardientes en el Espíritu– que reco-
gen una metodología y unos mate-
riales para orar a partir de las pala-
bras de Adela y Guillermo. Nuestra 
revista ha querido plantearle algu-
nas preguntas al autor que nos acer-
quen a sus libros.

¿Qué similitudes y diferencias ha 
percibido en ambos fundadores en la 
vivencia de la oración?
Adela y Guillermo fueron dos perso-
nas de profunda vida interior, a pesar 
de estar intensamente implicados en 
la pastoral social y juvenil. Además de 
los espacios dedicados diariamente a 
orar practicaban lo que a mí me gusta 
denominar oración furtiva que son 
esas miradas fugaces dirigidas al 
Señor, en medio de las actividades 
seculares de cada día, que nos permi-
ten orar sin interrupción. Ambos se 
empeñaron en hacer de los miembros 
de la familia marianista personas 
ardientes en el Espíritu y comprome-
tidas en la construcción  del Reino.

Estos libros siguen la línea de otras 
obras suyas sobre el arte… 
Aunque no estoy nada dotado para el 
dibujo ni la música, siempre me han 
gustado mucho las bellas artes. Un  
día descubrí que la belleza de la pin-
tura podría abrirnos a la Belleza que 
es el mismo Dios. Mi primer libro con  
esa temática fue la Vocación de S. 
Mateo (PPC.1995). Después vinieron 
otros más...

Aunque, que yo sepa, no existía nin-
guna tradición de utilizar el arte para 
transmitir el carisma marianista, fue 

un desafío que me planteé a mí mismo 
cuando me encargaron el libro Amar 
lo que se cree (2012). Fue el primer 
ensayo y estos dos gemelos Fuertes 
en la debilidad y Ardientes en el Espí-
ritu están escritos a partir de lo que 
desde entonces he aprendido. He 
tenido la suerte de contar con Carmen 
Corrales y Eugenia Pannaría que 
entendieron muy bien lo que quería 
decir y cómo y lo plasmaron en una 
edición y maquetación especialmente 
bella y lograda.

  
¿Puede elegir algo nuevo sobre ora-
ción o espiritualidad que ha descu-
bierto en cada uno de ellos?
Hasta hace pocos años hablábamos 
del P. Chaminade como el Fundador 
de las cuatro ramas de la familia 
marianista. La historia ha hecho jus-
ticia y hoy afirmamos con firmeza que 

Adela y Guillermo son cofundadores. 
Leyendo sus escritos se intuye una 
forma femenina y otra masculina de 
ser marianista que complementan 
la misma vocación. 

¿Quiere añadir algo más?
Aconsejar vivamente a los miembros 
de la familia marianista la lectura de 
estos libros gemelos para conocer 
el carisma. Los dos tienen la misma 
estructura: unos capítulos iniciales 
que nos descubren a los dos cofun-
dadores y su contexto, para luego 
pasar al núcleo del libro: ofrecer 
sugerencias de oración a partir de 
las palabras  de Adela y G. José arti-
culadas en torno a la doxología 
marianista. Cada capítulo comienza 
con la contemplación de un cuadro 
sobre el tema. Un libro para saborear 
cada día. 

LI
BR

OS

“ADELA Y CHAMINADE PRACTICABAN LA ‘ORACIÓN ‘FURTIVA’, MIRADAS 
FUGACES AL SEÑOR EN MEDIO DE LA ACTIVIDAD DEL DÍA”

Mar Tagle, Directora Vida Marianista
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Oración por la beatificación  
de Faustino 

Señor, Tú nos has dado en Faustino 
un ejemplo admirable de fidelidad 
a las exigencias de tu divino amor; 

acudimos a Ti para que si, es 
voluntad tuya que sea glorificado 

ante tu Iglesia, lo manifiestes 
concediéndonos la gracia que 

deseamos alcanzar…  

(Pedimos la gracia)

Te lo pedimos poniendo por 
intercesión a María, tu Madre,        

a quien él tanto amó en la tierra. 
Así sea. 

Padre Nuestro.

Ave María. 

Gloria.

Con licencia eclesiástica

 

TIEMPO DE ORACIÓN
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